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Estimados  amigos  y  amigas  
  
GD  –  2017  –  2018  Jorge  Emilio  Undurraga  y  Sra.  Patricia  
Presidente  del  CONGOR  –  D-4355  EGD  –  Rodolfo  Harwardt  y  Sra.  María  Elena  
GDN  –  2018  –  2019    Boris  Solar  
GDP  –  2029  –  2020  Fernando  Andaur  
AF  para  Distritos  Chilenos  EGD  –  Luis  E.  Espinoza  y  Anita  María  
Director  RERCH  –  EGD  –  Francisco  Socias  y  Sra.  María  Ester  
EGDs  
  
Hace  exactamente  365  días  cuando   les  cursara   la   invitación  de  participar  en  un  crucero  
de  servicio  e  iniciamos  el  despegue  para  realizarlo,  hoy  este  vuelo  llega  a  su  fin  y  hemos  
descendido   con   un   feliz   aterrizaje   y   desembarcando   a   toda   su   tripulación,   para   que   a  
partir  de  hoy  asuma  el  mando  nuestro  amigo  Jorge  Emilio.  
  

Que  lejana  se  veía  esta  fecha,  pero  es  la  vida.  Todo  ciclo  tiene  un  inicio  en  el  que  se  vive,  

se  planifica,  se  ejecuta,  se  evalúa  y  por  cierto  se  llega  a  un  Fin.  Hoy  estamos  traspasando  

a  nuestro  sucesor  la  responsabilidad  del  Distrito,  para  el  cual  nuestros  pares  nos  eligieron  

con  el  objeto  de  que  los  Lideráramos  por  un  año.  

Creo  que  al  término  de  nuestro  mandato  podremos,  con  mucho  orgullo,  satisfacción  y  tal  

vez   un   poco   de   pena,     decirle   a   nuestro   Presidente   John   que   hemos   cumplido   con   el  

compromiso   asumido   con   él,   y   Rotary,   como   así   también   a   nuestras   socias   y   socios  

Rotarios,   que   estamos   entregando   un   Distrito   más   fuerte   y   dinámico,   con   clubes   más  

eficientes  y  eficaces.  
Hemos  llegado  al  último  mes  del  año  rotario,  el  mes  de  emociones  y  sentimientos,  fecha  
de  recuento  y  de  resúmenes,  de  revisión  de   lo   realizado  durante   los  meses  anteriores  y  
en  nuestro   caso,   término  del   período   rotario  2016-2017,  de  un   “Rotary  al  Servicio  de   la  
Humanidad”   que   nos   propuso   el   Presidente   John  Germ   y   su   esposa   Judy.   Siendo   así,  
podemos  decir  con  mucha  alegría  y  entusiasmo  que  los  rotarios  del  Distrito  4355  hemos  
tenido   un   fuerte   impulso   al   cambio   y   al   avance   en   los   temas   rotarios   que   nuestra  
organización  nos  ha  planteado  para  el  futuro  de  Rotary.  

En  nuestro   recorrido  por   los  clubes   rotarios  del  Distrito,  91  de  ellos  ya  visitados,  hemos  
podido   comprobar   que   en   la   inmensa   mayoría   de   ellos,   ha   habido   avances   y   clara  
intención   de  mejorar   la   gestión   rotaria.  Muchos  han  aceptado  el   desafío   de   aumentar   y  
conservar   la   membresía,   y   es   así   que   se   esmeraron   en   tenerle   una   “sorpresa”   o   un  
“hermoso   regalo”,   al   Gobernador   cuando   éste   los   visitó   junto   a   Norma,   cuál   es  
INGRESAR   NUEVOS   SOCIOS,   mediante   solemnes   ceremonias,   en   la   que   como  
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Gobernador   me   he   sentido   gratamente   complacido.  
Varios  clubes  ingresaron  1,  2,  3,  4  y  hasta  5  socios  en  esta  visita  del  Gobernador.  

La   inmensa   mayoría   de   los   clubes   se   prepararon   con   entusiasmo,   con   respeto,   con  
mucho  cariño  y  con  mucha  solemnidad  a  esta   importante  “obligación  rotaria”  de   la  visita  
del  Gobernador  del  Distrito.  Actividad,  que  es  una  de   las  actividades   fundamentales  del  
quehacer   de   nuestra   organización.  Un   escaso   número   de   clubes,   sin   embargo,   por   sus  
problemas   internos   de  gestión   o   bien   de   falta   de   adoctrinamiento   rotario,   esta  Visita   no  
constituyó  algo  especial.  Es  en  estos  casos,  en   los  que  debemos  preocuparnos  más  en  
detalle   de   revisar   los   procesos   internos   que   están   ocurriendo   y   les   he   pedido   a   los  
Asistentes  del  Gobernador,  a  cargo  de  esos  clubes  que  tengan  una  muy  especial  atención  
en  acompañarlos  y  apoyarlos  en  la  recuperación  de  los  elementos  rotarios  que  nos  rigen,  
para   que   retomen   el   ritmo   de   los   demás   clubes   que   están   funcionando   bien   y   que   en  
varios  casos,  en  forma  excelente.  

He  visto  avances  importantes  en  el  aumento  de  la  Membresía,  en  Aportes  a  la  Fundación  
Rotaria   y   mayor   despliegue   comunitario   de   la   Imagen   Pública   de   Rotary,   entre   otros  
logros.   Debemos   seguir   avanzando   en   ello,   tenemos   muchas   ganas   de   servir   mejor   a  
nuestra  gente  y  para  ello  debemos  mejorar  aún  más  nuestros  procesos,  nuestra  gestión  
rotaria,   nuestro   compromiso   rotario.  Muchos   socios   y   clubes   lo   tienen   ya,   súmense   los  
que   aún   están   en   la   indecisión,  tenemos   mucho   por   hacer   todavía,   nos   faltan   manos  
rotarias   para   hacer   más   obras   de   bien.   Tenemos   varios   socios   que   están   inactivos,  
estimulémoslos  para  que  se  integren  al  Servicio.  

Para  Norma  y  para  mí  es  muy  placentero  estar  esta  noche  aquí  entre   tantos  apreciados  
compañeros  y  amigos,  con   la   finalidad  de  entregarle  el  cargo  de  Gobernador  del  Distrito  
4355,      2017-2018,   a   Jorge   Emilio.   Estoy   convencido   que   Jorge   Emilio,   conducirá   el  
Distrito  con  el  mismo  entusiasmo  y  valentía  que  lo  hemos  hecho  nosotros,  para  continuar  
recuperándolo   del   letargo   en   que   ha   estado   inmerso   durante   algún   tiempo.   Desde   el  
mismo  momento  en  que   fui  designado  para  ocupar  este  honroso  cargo,   comenzamos  a  
analizar  la  situación  de  nuestro  Distrito  y  nos  dimos  cuenta  que  había  que  hacer  algunos  
cambios  estructurales  para  mejorar  el  desempeño  de  los  clubes.  Para  llevar  a  cabo  esta  
tarea   era   necesario   contar   con   un   equipo   de   trabajo   con   vocación   de   servicio   y  
conocedores  de  nuestro  entorno.  Por  consiguiente,  nuestro  primer  trabajo  fue  la  selección  
y  conformación  de  ese  grupo  de  trabajo,  al  cual  le  dedicamos  bastante  tiempo,  pero  valió  
la   pena   este   tiempo,   porque   logramos   integrar   un   grupo   de   valiosos   colaboradores   que  
dieron  de  sí  antes  de  pensar  en  sí,  y  nos  ayudaron  a  reactivar  la  confianza  y  el  interés  de  
los  rotarios.    
  
Nuestro   entrenamiento   en  San  Diego   contribuyó   a   profundizar   el   horizonte   rotario,   y   en  
base   a   la   macro   perspectiva   que   nos   presentaron,   comenzamos   a   jerarquizar   los  
proyectos  que  habíamos  elaborado  para  ejecutar  en  nuestro  año.  Para   llevar  a  cabo  un  
programa  de  cambios  en  cualquier  empresa  o  institución,  hay  que  evaluar  el  impacto  que  
esto   puede   causar   a   las   personas   involucradas   en   el  mismo.  Por   lo   tanto,   tuvimos   que  
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emplear  muchas  horas  hombre  de  estudio  y  análisis  
de  las  transformaciones  que  íbamos  a  realizar,  para  asegurarnos  que  las  mismas    
  
no   afectaran   negativamente   a   la   Institución,   sino   que   por   el   contrario,   el   Distrito   se  
beneficiara  con  cambios  y  nuevas  maneras  de  hacer   las  cosas,  como  el  uso  de  nuevas  
tecnologías   que   no   se   estaban   utilizando   o   se   usaban   parcialmente.   Uno   de   nuestros  
primeros  pasos   fue  dirigido  a   la  actualización  y  uso  de   la  página  WEB  del  Distrito.  Para  
ello  contamos  con   la  decidida  colaboración  de  nuestro  EGD  –  Jaime  Terán  al  que  todos  
ustedes  conocen.  Aunque   todavía  se  continúa   trabajando  en   la  actualización  de   la  base  
de   datos   de   los   clubes,   ya   los   rotarios   conocen   las   bondades   de   esta   página,      pero  
lamentablemente,   su  utilidad  y   versatilidad  no  está   siendo  aprovechada  plenamente  por  
los   clubes   rotarios.   Otro   aspecto   que   ocupó   nuestra   atención   fue   la   Carta  Mensual   del  
Gobernador.  Nuestra  carta  mensual  ha  llegado  a  tener  hasta  20  páginas  con  información  
de   interés   para   los   rotarios,   aunque  muchos   todavía   no   la   perciben,   porque   no   utilizan  
esta   extraordinaria   herramienta   comunicacional   que   es   Internet.   También   tuvimos   que  
evaluar  y  considerar  el  Directorio  Distrital.  Generalmente  este  instrumento,  importantísimo  
para  todos  los  rotarios  era   impreso  con  un  alto  costo,  este  se  digitalizó  y  se  despachó  a  
todos   los  Directivos   de   los   clubes   del   Distrito.   Con   el   Instructor   Distrital   analizamos   los  
resultados  de  los  seminarios  que  tradicionalmente  se  hacen  todos  los  años  y  llegamos  a  
la   conclusión   de   que   siempre   asisten   los   mismos,   con   algunas   excepciones   y   en   un  
número   muy   reducido.   También   estuvimos   evaluando   el   costo   que   representaba   para  
cada  rotario  el  asistir  a  esos  eventos  fuera  de  su  localidad  por   lo  que  decidimos  sustituir  
los  mismos  y  efectuar  en  un  fin  de  semana  los  PETS  y  Asamblea  en  una  de  las  ciudades  
del  centro  del  Distrito  y  en  la  Capital  de  la  Región.  Nuestro  cambio  arrojó  resultados  muy  
satisfactorios,  ya  que  se  logró  que  un    73  %  de  los  clubes  y  rotarios  del  Distrito  estuvieran  
presentes.  Este  porcentaje  de  asistencia  nos  indica  que  nuestra  decisión  fue  pertinente.      
  
Nuestras   visitas   oficiales   comenzaron   en   julio   y   concluyeron   en   Diciembre.   En   nuestro  
periplo   recorrimos  más   de   30.000   kilómetros   por   carretera.   Nuestra   presencia   en   cada  
club   nos   sirvió   para   conocer   personalmente   su   desenvolvimiento,   compartir   con   su  
membrecía   y   sus   Comités   de   Damas   y   visitar   los   proyectos   de   servicio   comunitario.  
Lamentablemente  hay  varios  clubes  que  no  tienen  verdaderos  proyectos  de  servicio  como  
lo  recomienda  Rotary.  Esto  debe  ser  corregido  y  apoyar  a  estos  clubes.    
  
Por   último,   creo   que   para   ningún   club   del  Distrito   han   quedado   dudas   de   la   gran   tarea  
realizada   por   la   Presidenta   de   los   Comité   de   Damas   de   nuestro   Distrito,   Norma,   quien  
realizó   una   gran   labor   en   su   doble   rol   de   rotaria   y   esposa   del   Gobernador,   quien   ha  
impulsado  fuertemente  el  tema  de  género  en  los  clubes.  Muchos  han  seguido  con  mucho  
interés   y   entusiasmo   sus   postulados.   Es   mi   deber   agradecerle   este   gran   aporte   a   la  
Gobernación  Distrital.  

Tengo  que   informarles  al   respecto,  que  muchos  clubes  se  motivaron  y   trataron  de  crear  
sus   clubes   Interact   y   Rotaract   ,   solo   algunos   pocos   lo   consiguieron,   debo   destacar   el  
esfuerzo  del  RC  –  Puerto  Montt  Melipulli  que  gracias  al  trabajo  en  conjunto  realizado  con  
el   RC   –   de   Puerto   Octay   lograron   materializar   la   creación   del   Rotaract   Puerto   Montt  
Melipulli   con   asiento   en   la  Universidad  San  Sebastián  Sede   de   la   Patagonia,   quedaron  
otros  pendientes  que  no  pudieron  concluir  su  trabajo  de  formación.    
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El  evento  principal  de   todo  gobernador   lo  constituye  
la   Conferencia   de   Distrito.   Año   tras   año   los   gobernadores   han   tenido   muchos  
inconvenientes   al   estimar   cuantos   rotarios   asistirán   a   la   misma,      algo   muy   difícil   de  
determinar,  debido  al  hábito  de  la  mayoría  de  los  rotarios  de  no  inscribirse  con  la  debida  
anticipación.  Esta  circunstancia  ha  ocasionado  que  algunos  gobernadores  hayan  sufrido  
cuantiosas   pérdidas   y   en   otros   casos,   grave   deterioro   en   la   calidad   de   las   comidas   del  
evento,  cuando  se  ha   incrementado  significativamente  el  número  de  asistentes  el  propio  
día   de   la   inauguración.   Este   año   utilizamos   un   método   diferente   para   calcular   los  
asistentes   a   nuestra   Conferencia,   basado   en   el   número   de   inscritos   en   una   fecha  
determinada  e   ir  cerrando  un  par  de  días  antes   las   inscripciones  en   la  sede  del  evento.  
Muchas   fueron   las   críticas   que   nos   hicieron,   sin   embargo,   los   resultados   obtenidos  
avalaron  nuestra  audaz  decisión.    
  
Membresía:  
  
  El   presidente   de   Rotary   International   ha   insistido   en   que   se   necesitan   clubes   fuertes,  
grandes   y   audaces.  Nuestro  Distrito   cuenta   en   la   actualidad   con   1522   socios,   es   decir,  
2,5%   de   pérdida,   que   nos   dice   esto   que   en   el   Distrito   hay   15   clubes   con   10   y   menos  
socios,  la  pregunta  es:    
  
¿Qué  han  hecho  estos  clubes  para  crecer?    Rotary  dice  que;;  en  este  sentido,  no  deben  
existir  clubes  con  menos  de  20  socios  y  aquellos  que  no  sean  capaces  de  alcanzar  esa  
meta   en   un   periodo   de   tiempo   prudencial,   necesariamente   tendrán   que   buscar   otra  
alternativa   para   resolver   su   dilema   de   crecimiento.   La   fusión   de   clubes   no   es   la  mejor  
solución   del   problema,   debido   a   que   cada   uno   procura   continuar   manteniendo   su  
hegemonía,  por  lo  que  una  fusión  puede  convertirlos  en  inoperantes  y  conflictivos.  
  
Amigos  :  
  
El  mundo  ha  evolucionado  demasiado  rápido  y   los  clubes  rotarios  se  han  quedado  atrás  
en  esa  evolución.  
Hay  que  reconocer  los  esfuerzos  de  cambio  hechos  hasta  ahora  por  algunos  clubes,  pero  
estamos  lejos  de  ser  el  movimiento  vanguardista  que  fue  ROTARY    a  principios  del  siglo  
XX  y  al  cual  se  refería    Arch  Klump  cuando  dijo:  
"  ROTARY  es  un  movimiento  de  los  siglos  por  venir".  
Y  pregunto:  
Estamos,   por   si   acaso,   en   la   penúltima   moda?.     Somos   lentos   para   reaccionar   a   las  
exigencias  de   la  época?.      85  años  nos  demoramos  en  entender   la   irrupción  de   la  mujer  
en   el   mundo   de   los   negocios   y   todavía   hay   quienes   discuten   la   conveniencia   de   su  
participación  como  socias  de  los  clubes  rotarios.    
Mientras   todos  estos  cambios  se  han  producido,  ¿Han  evolucionado   los  clubes  Rotarios  
para   atender   estas   nuevas   demandas,   estos   nuevos   conceptos?.   Lamentablemente   la  
respuesta  es  pobre.    Salvo  la  gran  decisión  tomada  en  1989  en  el  Consejo  de  Legislación  
de  Seúl  que  permitió  el  ingreso  de  la  mujer  en  ROTARY,  cambio  presionado  desde  afuera  
por   decisiones   judiciales,   pocos   o   casi   ningún   cambio   substancial   se   ha   producido   en  
nuestros  clubes  y     organización.    No  desaprovechemos  este  potencial  que  existe  en   los  
Comités   de   Damas   del   Distrito   ,620   mujeres   que   hacen   trabajo   a   la   comunidad,   y   no  
somos  capaces  de  motivarlas?     Tan  solo  este  cambio  significa  un  efecto  de  un  20%  de  
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crecimiento   en   nuestra   membresía   aunque   podría  
ser  muchísimo  más,  en  el  aporte  conceptual.      
  
  
  
  
  
Hoy,   hemos   llegado   al   término      del   Período   2016-2017   de      este   Distrito   y   que   tuve   el  
honor  de  liderar.    Considero  que  no  es  el  momento  de  analizar  las  metas  logradas  y/o  las  
que  quedaron  pendientes  por  realizar,    sólo  los  Presidentes  y  encargados  de  cada  uno  de  
los  comités  saben  los   logros  realizados  y   las  tareas  pendientes  y  que  no  se  hicieron  por  
diferentes  motivos,   las  que  debíamos  cumplir      y/o   tratar  de  hacer  dentro  del  período  de  
nuestro  Presidente  John.  

Quiero   agradecer   a   todos   los   rotarios   del  Distrito   4355  que   confiaron   en  mí   para   ser   el  
continuador  del  trabajo  de  los    Gobernadores  de  períodos  anteriores.    

Como   dijera   en   la   Conferencia   uno   de   nuestros   expositores:   "Después   de   escalar   una  
montaña   encontraremos   más   montañas".   Amigos,   no   me   gustan   las   despedidas,   no  
tenemos  que  despedirnos,  no  nos  vamos  a  ningún   lado.  Seguiremos  cada  día  dando   lo  
mejor   de   nosotros   para   hacer   de   nuestra   vocación   de   servicio   una   profesión   de   fe  
doctrinaria.  

Amigos;;    me  despido  de  Uds.  como  Gobernador,  pero    siempre  los  tendré  presente  en  mi  
vida  personal  y  rotaria,  reciban  el  amor  de  mi  esposa  Norma,  y  mis  cariños  especiales  que  
los  tendrá  siempre  presentes  cada  vez  que  Uds.  derramen  servicio  en  sus  comunidades.  

Quiero,   agradecer   a   mis   colaboradores   directos,   mis   Asistentes   de   Gobernador   por   su  
encomiable   función,  continúen  trabajando  a   los  que   lo  hicieron  bien  y  a   los  que  no   igual  
los  estimamos  y  los  comprendemos.  

Finalmente  a   los  miembros  del  Equipo  Distrital  mi  agradecimiento  por  su  labor  cumplida,  
en   especial   a   Norma   que   siempre   estuvo   a   mi   lado   trabajando   como   una   más   de   la  
tripulación,  muchas  gracias  a  todos  por  su  participación  activa  en  nuestro  año;;    

Reciban  mi  eterno  agradecimiento  por  la  oportunidad  de  haberme  ayudado  a  servir  en  el  
Distrito,  bienvenidos  todos  al  fin  de  este  ciclo.  

  

  


